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ОТ СОСТАВИТЕЛЕЙ

Настоящий сборник подготовлен к юбилею Карелиной Ма‑
рины Максимовны, возглавлявшей в Центре исследования 
проблем правосудия Российского государственного универ‑
ситета правосудия научное направление «Исследования тео‑
ретических и практических проблем судебной защиты интел‑
лектуальной собственности».

О Марине Максимовне можно говорить красиво и долго, но 
слов не хватает, чтобы раскрыть всю палитру возможностей 
этого замечательного человека.

Большая часть ее профессиональной деятельности посвя‑
щена вопросам защиты интеллектуальной собственности, 
развития  данной сферы, значения для формирование интел‑
лектуального потенциала государства, его безопасности, ко‑
торые вошли в круг ее интересов задолго до момента, когда 
данное направление получило развитие в нашей стране.

Марину Максимовну выделяли неординарный ум и не‑
стандартное мышление. Ее энтузиазм, неисчерпаемый оп‑
тимизм и творческий подход вдохновляли многих на новые 
идеи и свершения. Будучи глубоко порядочным человеком, 
она была щедрой на похвалу и умела радоваться чужим побе‑
дам, у нее была потребность помогать людям. Марина Макси‑
мовна любила свою работу, своих родных, свой коллектив и 
наш Университет. 

В настоящем сборнике собраны статьи друзей, коллег Ма‑
рины Максимовны, которые объединены в разделе «Трибуна 
исследователей», а также статьи молодых, начинающих уче‑
ных, студентов и магистрантов Российского государственно‑
го университета правосудия и других вузов, участвовавших 
в конференции, проведенной к ее юбилею, «Трибуна молодых 
ученых».
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ВСПОМИНАЯ МАРИНУ…

Федотов Михаил Александрович
директор Международного научно-образо-
вательного центра «Кафедра ЮНЕСКО по 
авторскому праву, смежным, культурным и 
информационным правам», 
НИУ «Высшая школа экономики», 
д-р юрид. наук, профессор, 
заслуженный юрист РФ

Наши с Мариной Максимовной пути неоднократно пере-
секались за минувшие десятилетия, хотя, в принципе, могли 
пересекаться и чаще. Например, во второй половине 80-х го-
дов прошлого века она получала высшее юридическое обра-
зование во Всесоюзном юридическом заочном институте, где 
я в те годы преподавал на кафедре государственного права. 
Могла она оказаться моей студенткой, как это случилось со 
многими выдающимися российскими правоведами того по-
коления – Виктором Блажеевым, Иваном Близнецом, Еленой 
Грачевой, Натальей Варламовой, Еленой Моргуновой и др.? 
Могла! Но тогда я бы точно ее запомнил, поскольку на столь 
яркую и неординарную личность невозможно было не обра-
тить внимания. Следовательно, в ту далекую пору наши пути 
не пересеклись и государственное право ей преподавал кто-
то из моих коллег.

Наше знакомство состоялось в 1992 году на одном из засе-
даний рабочей группы, готовившей закон РФ «Об авторском 
праве и смежных правах». Маринины русые кудряшки силь-
но контрастировали с сединами и лысинами прославленных 
мэтров отечественной цивилистики, но присутствие столь вы-
соких авторитетов ее совершенно не смущало. Она абсолютно 
на равных с докторами и профессорами участвовала в выра-
ботке формулировок будущего нормативного правового акта, 
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призванного стать первым в отечественной истории законом, 
отвечающим высоким ВОИСовским стандартам в области ав-
торского права и смежных прав.

Естественно, когда в 1998 году создавалась Кафедра ЮНЕСКО 
по авторскому праву и другим правам интеллектуальной собст-
венности, я пригласил Марину Максимовну примкнуть к фор-
мирующемуся коллективу. Она спросила напрямик: «Что нужно 
делать?» Я ответил, что Кафедра ЮНЕСКО — это своего рода 
клуб по научным интересам, объединяющий специалистов од-
ного профиля из разных университетов, НИИ, из разных реги-
онов страны и даже из разных стран. Следовательно, главная 
наша задача — накопление и распространение знаний, обмен 
опытом, продвижение лучших практик, содействие междуна-
родному межуниверситетскому сотрудничеству. «Это — моё, 
—ответила Карелина. — Записывайте». Так она стала ассоции-
рованным членом Кафедры ЮНЕСКО и очень быстро выдвину-
лась в число самых активных и инициативных коллег. 

Примечательно, что в списке ассоциированных членов Ка-
федры ЮНЕСКО на нашем официальном сайте Марина Макси-
мовна всегда числилась среди кандидатов наук. Никому из нас 
просто в голову не приходило, что человек с такими знания-
ми, с таким профессиональным опытом, с таким авторитетом в 
научном мире может не иметь ученую степень. А для нее от-
сутствие кандидатской корочки было не более чем досадным 
бюрократическим упущением, на исправление которого жалко 
тратить силы и время. Ей просто некогда было заниматься та-
кими формальностями, как диссертация: она понимала, что эта 
квалификационная работа еще никого не сделала умнее. Даже 
к почетному званию Заслуженного юриста России она относи-
лась с некоторым смущением, хотя оно очень точно отражало 
роль Марины Максимовны в профессиональном сообществе.

Формальности ей были неинтересны. Напротив, ее интере-
совали самые сложные юридические проблемы, самые смелые 
законопроекты, самые неожиданные начинания в области пре-
подавания правовых дисциплин. Вот почему вокруг нее всегда 

Вспоминая Марину... 
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кипела жизнь, она всех заряжала своей энергией, оптимизмом и 
эмпатией.

В течение последних десятилетий мы, что называется, дру-
жили кафедрами. Марина Максимовна неизменно приглаша-
ла меня и моих коллег по Кафедре ЮНЕСКО на конференции, 
семинары и круглые столы, организованные ее подразделени-
ем Российского государственного университета правосудия. 
И не было случая, чтобы мы не откликнулись. В свою очередь 
мы приглашали на свои мероприятия Карелину и ее коллег из 
возглавляемого ею научного направления «Исследования тео-
ретических и практических проблем судебной защиты интел-
лектуальной собственности» Центра исследования проблем 
правосудия. 

Так случилось, например, в декабре 2020 года, когда мы гото-
вили нашу традиционную декабрьскую конференцию, приуро-
ченную к годовщине принятия российского Закона о СМИ. В тот 
год тема конференции была – «Медийное законодательство в 
эпоху пандемии». Казалось бы, тема, далекая от проблематики 
судебной защиты интеллектуальной собственности. Но толь-
ко не от Марины Максимовны! На приглашение она ответила 
кратко: «Спасибо, буду». И сдержала слово – буквально за не-
сколько дней подготовила доклад с интригующим названием 
«Пандемия как фактор совершенствования законодательства в 
цифровой среде». 

Сохранившаяся черновая стенограмма той конференции 
дает некоторое представление о том, какие проблемы занима-
ли Марину Максимовну тогда, в последний год ее жизни. Вот 
лишь некоторые отрывки из ее выступления: 

«Я хочу говорить о том, что происходит с законодатель-
ством и социальным развитием общества в связи с цифровой 
трансформацией. Мы должны понять, что мы сейчас занимаем-
ся немного частными вопросами. Да, это наша реальная жизнь, 
нам надо ее определять. Но мы находимся на каком-то изломе – 
не только социальном, но и экономическом, человеческом, клима-
тическом…И ко всему этому добавилась ситуация с пандемией. 

Федотов Михаил Александрович  
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…Мы пишем про цифровые права, мы пишем про всё, про что 
угодно, но понимаем ли мы вообще, о чем идет речь, понимаем 
ли те социальные и экономические процессы, которые в связи с 
этим возникают. Я просто немного спешу, извините...».

Да, Марина Максимовна спешила. И не только в том докла-
де, в котором она стремилась затронуть самые разные, но 
наиболее острые, больные вопросы: и про неоднозначность 
цифровизации судебной деятельности, и про беззащитность 
персональных данных перед угрозами тотального цифрового 
контроля, и про явление антропоцена, и про криптовалюту, и 
про противоречивость российского законодательства о циф-
ровых правах и цифровых услугах…«Понимаете, слово цифра, 
оно стало каким-то… А если у нас будут квантовые компью-
теры? – спрашивала Марина Максимовна. — Там, в общем-то, 
механизм немножко другой». «Появятся квантовые права,» — 
ответил я в качестве модератора. Карелина согласилась: «На-
верное! А может быть, у нас произойдет квантовый скачок. А 
может быть, мы сейчас находимся в состоянии, аналогичном 
квантовому скачку, и должны посмотреть на право сверху. По-
смотреть, а что мы регулируем? Зачем мы это регулируем? И 
кто во главе всего этого? …Надо очень осторожно относиться 
к таким вещам». 

В том немного сумбурном и как бы взъерошенном докладе, 
говоря о явлении антропоцена, Марина Максимовна сравни-
ла влияние человека на экологию планеты Земля с вулканами 
и океанами. Полагаю, что она сама была подобна вулканам и 
океанам — столь много интеллектуальной энергии выбрасыва-
ла она в окружающий мир, столь много новых, неожиданных, 
оригинальных идей вкладывала она в свои многочисленные 
научные публикации и доклады. Она ушла, оставив эти немате-
риальные ценности новым поколениям правоведов. 

Вспоминая Марину... 
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Корнев Виктор Николаевич
заведующий кафедрой конституционного
права им. Н.В. Витрука РГУП, 
д-р юрид. наук, профессор

Работы, помещенные в настоящем сборнике, посвящены ис-
следованию вопросов интеллектуальной собственности и ис-
пользованию цифровых технологий в праве. Можно смело ска-
зать, что издание сборника материалов явилось своеобразным 
интеллектуальным памятником безвременно ушедшей от нас 
Марине Максимовне Карелиной, которая много времени посвя-
тила изучению практических и теоретических проблем защиты 
права интеллектуальной собственности в цифровой среде, уде-
ляя основное внимание анализу судебной и арбитражной пра-
ктике по этим вопросам. 

 Марина Максимовна Карелина прошла большой жизненный 
путь. Она  родилась в Москве, получила  юридическое обра-
зование: окончила Всесоюзный юридический заочный инсти-
тут и аспирантуру Института государства и права Российской 
академии наук. Характерным признаком ее трудовой биогра-
фии было то, что она органически сочетала  работу в органах 
государственной власти на различных должностях с научной и 
экспертной  деятельностью. Об этом свидетельствуют факты ее 
трудовой биографии. Начало профессиональной  деятельности 
Марины Максимовны связано с Российской национальной би-
блиотекой (Государственная библиотека СССР им. В.И. Ленина), 
где она трудилась старшим редактором. Потом был  Институт 
государства и права Российской академии наук, в котором ей  
поручалось руководство группой, занимавшейся системати-
зацией законодательства. В течение четырех лет Марина Мак-
симовна работала в аппарате губернатора Нижегородской 
области, сначала в должности руководителя пресс- службы гу-

Корнев Виктор Николаевич 
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бернатора, а затем выполняла обязанности советника губерна-
тора области по вопросам информационной политики. Перед 
этим в течение нескольких лет  ей пришлось поработать заме-
стителем директора Центра компьютерного права, главным 
ученым секретарем в Российской правовой академии Мини-
стерства юстиции Российской Федерации.

На протяжении многих лет трудовой деятельности Марина 
Максимовна обнаруживала завидное постоянство в своих на-
учных пристрастиях, что привело ее, в конечном счете, в сте-
ны Российского государственного университета правосудия. 
С 2000 года начинается отсчет времени ее работы в Универ-
ситете, начиная  с должности доцента кафедры гражданского 
права, а после руководителя научного направления теоре-
тических и практических проблем  судебной защиты интел-
лектуальной собственности Центра исследования проблем 
правосудия Российского государственного университета пра-
восудия. На протяжении свыше 20 лет работы в Университете 
Марина Максимовна показала себя как незаурядный органи-
затор университетской науки в избранной сфере деятельнос-
ти. Коллектив ученых – исследователей под её руководством 
всегда с высокими показателями выполнял планы Государст-
венного задания, которые доводились до Центра исследова-
ния проблем правосудия Университета на основании тема-
тики, одобренной решениями Верховного Суда Российской 
Федерации и Академией наук Российской Федерации. Мари-
на Максимовна постоянно стремилась к повышению своего 
научно – теоретического и практического уровня, используя 
при этом различные формы повышения квалификации как в 
России, так и за рубежом. В частности, она проходила месяч-
ную стажировку  в США в рамках программы  «LEGALREFORM» 
и стажировку такой продолжительности по времени  по аме-
риканской программе «Право интеллектуальной собственно-
сти и новые информационные технологии», принимала учас-
тие в работе семинара  «Правовая охрана программ для ЭВМ» 
в г. Мюнхене ФРГ, обучалась на курсах «Основы Интернет» в 
московском учебном центре и т.д.

Вспоминая Марину... 
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Марина Максимовна привлекалась к  работе  экспертом на 
самом высоком уровне. В этом качестве она выступала членом 
Экспертного совета «По правовому регулированию и  защите 
интеллектуальной собственности» Комитета по экономиче-
ской политике, предпринимательству и туризму Государст-
венной Думы Российской Федерации; сотрудником Кафедры 
ЮНЕСКО по авторскому праву и другим отраслям права ин-
теллектуальной собственности. Огромный объём специаль-
ных знаний и способности к анализу сложнейших современ-
ных проблем развития системы права Российской Федерации 
способствовали тому, что Марину Максимовну привлекали к 
разработке ряда законопроектов: Об авторском праве, О пра-
ве на информацию, О коммерческой тайне, О защите персо-
нальных данных, Уголовного кодекса Российской Федерации 
(статьи, касающиеся преступлений в сфере компьютерной ин-
формации)и т.д. 

Заметен и личный вклад Марины Максимовны в развитие 
отечественной науки в сфере исследования проблем приме-
нения информационных технологий и судебной защиты пра-
ва интеллектуальной собственности, который выразился в 
более 20 публикациях в центральной печати. Её глубокие и 
содержательные лекции с интересом  слушали студенты раз-
личных вузов Москвы, а также других российских высших 
учебных заведений. И  особенно важно отметить, что  живой 
интерес вызывали её лекции по авторскому праву и судебной 
защите права интеллектуальной собственности, судебной 
практике по делам о преступлениях в сфере компьютерной 
информации, а также по практике применения законодатель-
ства о средствах массовой информации у судей, повышающих 
квалификацию и проходящих переподготовку в Российском 
государственном университете правосудия. Марина Макси-
мовна имела почетное звание «Заслуженный юрист Россий-
ской Федерации». Оно является подтверждением высокого 
профессионализма и незаурядных организаторских способ-
ностей Марины Максимовны Карелиной, светлую  память о 
которой мы храним в наших сердцах!

Корнев Виктор Николаевич  
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Богданова Елена Леонардовна
директор НОЦ «Экономика и управление 
интеллектуальной собственностью» 
СПбГЭУ, председатель Правления 
Ассоциации ЦПТИ РФ,
д-р экон. наук, профессор

….. Мне кажется, я знала ее всегда. И знаю. И она по-прежнему 
в Москве. И я могу с ней снова сходить в пиццерию.

Мы живем в век информации, и найти начало отношений, 
день первой встречи, даже её час — возможно по переписке. 
Я погрузилась в нашу переписку и поняла — какое невероят-
ное количество наших совместных проектов было реализова-
но и как много из них продолжает жить до сих пор.  Письма с 
2010 года заполнены программами и соглашениями, планами 
и аналитикой.

Это был удивительный человек — сочетание увлеченности и пра-
гматизма, готовности помочь и вовлечь других в помощь кому-то, 
глобального профессионализма и духовной силы. Любое предложе-
ние тут же переходило в статус конструктивного обсуждения реализации. 

«Елена Леонардовна, добрый день. Сотрудничество с Вами 
нам всегда интересно. В ответ хотим пригласить Вас при-
нять участие в нашей конференции "Защита интеллектуаль-
ной собственности в условиях технологического развития", 
которая состоится в Томске на базе Западно-Сибирского фи-
лиала РГУП», М.М. Карелина.

Форум «Будущее мира» — Марина помогала мне в его запуске и 
организовала круглый стол. Форум «Антиконтрафакт» — Марина 
вошла в команду и взяла с собой меня. Новый журнал «Результаты 
интеллектуальной деятельности Российской Федерации» — Ма-
рина за пару дней собрала редакционный совет и мы подали жур-
нал на регистрацию… Можно перечислять много и долго. 

Человек дела, человек духа, надежный и преданный — такой 
осталась Марина в моей памяти. Мне очень ее не хватает. 

Вспоминая Марину... 
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Борисова Юлия Владимировна
судья Суда по интеллектуальным правам, 
канд. юрид. наук

Знакомство с Мариной Максимовной состоялось в Россий-
ской государственной академии правосудия в 2008 году и было 
очень важным, поскольку  оно предопределило мою дальнейшую 
профессиональную судьбу. В то время я работала в Генеральной 
прокуратуре Российской Федерации, в управлении по обеспече-
нию участия прокуроров в гражданском и арбитражном процес-
се, и  специализировалась по законодательству в экологической 
сфере.

Тем не менее, в октябре 2008 года впервые была приглаше-
на на конференцию, посвященную вопросам охраны объектов 
интеллектуальной собственности, организатором которой вы-
ступала Марина Максимовна. Не могли не остаться незамечен-
ными ее энтузиазм, безмерная энергия и заинтересованность в 
происходящем, а профессиональные познания были на высо-
чайшем уровне. 

С подачи Марины Максимовны я, безусловно, не могла не за-
интересоваться данной новой и бурно развивающейся сферой 
правоотношений. В результате моя предметная  специализация 
на работе с экологического законодательство изменилась на 
законодательство в сфере интеллектуальной собственности, в 
2009 году решила поступить в аспирантуру, диссертацию я пла-
нировала связать также с вопросами защиты интеллектуальных 
прав. Поскольку предполагаемая тема, по крайней мере в про-
курорской сфере, была пилотной, в течение длительного вре-
мени возникали вопросы с ее утверждением. Так необходимую 
в этот момент помощь мне оказала  именно Марина Максимов-
на, человек, которого до этого я видела лишь один раз.

В дальнейшем мы встречались чаще. И каждый раз я пора-
жалась ее профессиональным и человеческим качествам. Не 
было ни одной ситуации, где она могла бы помочь, но осталась 
безучастной как по отношению к близким, так и к совершенно 
посторонним людям.

Борисова Юлия Владимировна  
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На работе она в полном смысле слова «горела». На конфе-
ренциях, в которых она принимала участие, внимательно и с 
огромным любопытством слушала выступающих. Казалось бы, 
с учетом ее огромного опыта, что нового в данной сфере она 
может для себя почерпнуть? Но по ее реакции я точно понима-
ла: гибкий ум требовал новых подходов, позиций, которые Ма-
рина Максимовна умело преобразовывала и затем передавала 
ученикам. 

В жизни  большая редкость такие порядочные, с высокой 
моральной планкой, небезразличные, глубоко профессиональ-
ные люди. Уход из жизни Марины Максимовны – огромная по-
теря и в научной сфере, и, безусловно, человеческая. 

Однако память о Марине Максимовне живет в наших сер-
дцах, она была прекрасным учителем, мы – ее ученики – пом-
ним и скорбим, постараемся сохранить и преумножить все то, 
чему она нас научила.

Вспоминая Марину... 
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Бубнова Татьяна Эдуардовна
начальник подразделения «Самолеты» 
Проектного Комплекса 
«Гражданская авиационная техника»
ФГБУ НИЦ «Институт имени 
Н.Е.Жуковского», 
директор Форума Антиконтрафакт-2012»

Примерно в августе 2011 года я встретилась с Михаилом 
Юрьевичем Казачковым, который тогда возглавлял холдинг 
«Русские вертолетные системы» (РВС) и получила предложение 
поучаствовать в подготовке мероприятия, посвященного борь-
бе с контрафактной продукцией. «Представляете, — увлеченно 
говорил он, — есть поручение самого Путина вице-премьеру 
Шувалову поддержать это мероприятие. Виза Путина на письме 
Аслаханова! И Аслаханов предложил РВС сотрудничать в орга-
низации этого мероприятия!».

Наличие такого поручения открывало зеленый свет в полу-
чении финансирования и гарантировало административную 
поддержку на самом высоком уровне, Председателем оргко-
митета Форума «Антиконтрафакт-2012» стал Вице-премьер 
Игорь Иванович Шувалов. При организации Форума мы по-
лучали постоянную поддержку от Департамента выставоч-
ной деятельности Министерства промышленности и торгов-
ли России. Несколько раз по вопросам организации Форума 
собирал совещания Министр промышленности и торговли 
Денис Валентинович Мантуров. Организационно было понят-
но, что и как надо делать, какие документы оформлять, что 
заказывать.

Однако! Каждый, кто занимался организацией крупных ме-
роприятий, знает, что для того, чтобы посчитать бюджет и со-
ставить план работ по подготовке мероприятия, нужно сначала 

Бубнова Татьяна Эдуардовна 
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сформировать концепцию и программу мероприятия. А в  2011 
году слова «авторское право», «контрафакт», «фальсификат»,  
«защита товарных знаков», «параллельный импорт» были зна-
комы только достаточно узкому кругу специалистов-профес-
сионалов. Одним из таких уникальных специалистов, к моей 
прагматичной радости и к счастью для организации Форума в 
целом, оказалась моя близкая подруга Марина Максимовна Ка-
релина. Марина была отличным профессионалом и очень увле-
ченным своей профессией человеком. Вне работы, в компании, 
за праздничным столом, например, мы опасались произносить 
какие-то слова, имеющие отношение к защите авторских прав, 
так как после них вся компания под руководством Марины Мак-
симовны втягивалась в юридическую и не очень юридическую 
дискуссию примерно на час-полтора. 

Для расчета бюджета она при моей посильной, в основном 
машинописной помощи, сформировала программу предстоя-
щего Форума с тематикой, руководителями, модераторами  и 
ключевыми докладчиками тематических секций. Эта програм-
ма Форума и была реализована с незначительными корректи-
ровками и дополнениями.

Я полагаю, и пресса потом об этом писала, что Форум «Анти-
контрафакт-2012» стал первым и единственным масштабным 
Российским мероприятием, на котором комплексно и систем-
но были вынесены на обсуждение широкого круга профессио-
налов и общественности вопросы, охватывающие практически 
все области, в которых необходима защита интеллектуальных 
прав: культура и искусство, наука и высокотехнологичные про-
изводства, предпринимательство и торговля, образование и 
СМИ. На Форуме рассматривались вопросы законотворчества 
в области защиты интеллектуальных прав с участием профиль-
ных комитетов Государственной Думы, вопросы правоприме-
нительной практики с участием представителей судебной си-
стемы, Министерства внутренних дел и Федеральной службы 
безопасности, вопросы выявления и пресечения нарушений 
интеллектуальных прав с участием Роспотребнадзора, Роспа-
тента и Росстандарта.

Вспоминая Марину... 
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Я специально не стала искать свои записи и освежать память 
о том, кто стал научным руководителем Форума «Антиконтра-
факт-2012», помню, что рассматривалось несколько кандида-
тур, среди которых Иван Анатольевич Близнец (ректор РГАИС) 
и Вениамин Федорович Яковлев (знаменитый юрист, советник 
Президента РФ). Для меня было совершенно очевидно, что Ма-
рина Максимовна идеально подходит на роль научного руко-
водителя предстоящего мероприятия, хотя свою широчайшую 
эрудицию и понимание юридических тонкостей вопросов ин-
теллектуальной собственности Марина не подкрепила требуе-
мыми корочками: дипломами кандидата или доктора наук. Даже 
звание заслуженный юрист РФ ее порядком смущало. Несмотря 
на отсутствие регалий, Марина Максимовна провела колос-
сальный объем работы по подготовке именно содержательной 
части дискуссий. Она встречалась с руководителями и модера-
торами секций, обсуждала тематику и рекомендации, которые 
секция должна выработать в итоговый документ Форума.

Марина обладала широчайшим кругом знакомств в профес-
сиональной сфере, она с энтузиазмом вовлекала в сферу нашей 
деятельности самых разных людей: представителей думских 
комитетов, корпоративных юристов высокотехнологичных 
компаний, руководителей и сотрудников силовых ведомств, 
представителей судебной системы, руководство российских 
и зарубежных общественных организаций, экономистов, пре-
подавателей экономики и права. Думаю, что 90% списка VIPов, 
принявших участие в Форуме, были внесены в списки Мариной 
Максимовной лично с телефонами и электронной почтой. 

Кроме того, по ходу работы она генерировала идеи, реали-
зация которых стала изюминками Форума. Например, именно 
ей принадлежала идея Хартии добросовестных потребителей, 
к которой мог добровольно присоединиться любой желающий 
на сайте Форума. В ходе пленарного заседания к хартии при-
соединился Дмитрий Анатольевич Медведев. Меня поразила 
идея Марины о приглашении на Форум Пласидо Доминго - Пре-
зидента IFPI (Международной Ассоциации производителей 
фонограмм). Эта идея, как и многие идеи Марины Максимов-

Бубнова Татьяна Эдуардовна  
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ны, казалась нереализуемой. Я даже представить себе не мо-
гла, как добраться до этой звезды мировой величины. Марина 
улыбнулась и сказала: «На следующей неделе мой знакомый 
едет в Италию по вопросам товарных знаков. Он передаст при-
глашение. Если Доминго не приедет, то пусть хотя бы запишет 
видеообращение к участникам Форума». Так и вышло. Видео-
обращение Пласидо Доминго украсило пленарное заседание 
Форума «Антиконтрафакт-2012».

Первый международный Форум «Антиконтрафакт» состоял-
ся 22-24 октября 2012 года. В работе пленарного заседания и 
12 тематических секций Форума приняли участие около 2400 
человек, включая 240 иностранных участников. В работе Фору-
ма приняли участие Премьер Дмитрий Анатольевич Медведев, 
Вице-Премьер Игорь Иванович Шувалов, Министр промышлен-
ности и торговли Денис Валентинович Мантуров, Министр вну-
тренних дел Владимир Александрович Колокольцев, Главный 
санитарный врач Геннадий Григорьевич Онищенко, Генераль-
ный секретарь Всемирной таможенной организации КуниоМи-
курия, Директор международной торговой палаты Джеффри Т. 
Харди. 

Это грандиозное и масштабное событие было организовано 
за счет дружной и самоотверженной работы команды Форума: 
некоммерческого партнерства «Антиконтрафакт», холдинга 
«Русские вертолетные системы» и группы работников отдела 
интеллектуальной собственности Российского государствен-
ного университета правосудия. И Марина Максимовна Карели-
на была одним из ключевых членов этой команды.

Вспоминая Марину... 
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Бузова Наталья Владимировна
доцент кафедры предпринимательского и 
корпоративного права РГУП, 
канд. юрид. наук

О Марине Максимовне Карелиной можно говорить почти бес-
конечно, поскольку это был многогранный, всесторонне эрудиро-
ванный, целеустремленный и в то же время очень добрый, мягкий, 
отзывчивый, умеющий чувствовать, сопереживать и сострадать  
человек. 

Для нее общественные интересы всегда были выше личных. 
Всю свою профессиональную жизнь она посвятила праву. 
Особое место среди ее профессиональных интересов зани-
мали информация, а точнее все, что с ней связано: защита ин-
формации, информационные технологии, информационная 
безопасность, персональные данные и, конечно, а точнее, в 
первую очередь, интеллектуальная собственность.

 Марина Максимовна старалась не только разобраться со 
сложными проблемами, которые возникали в связи с разви-
тием цифровых технологий, но и поделиться своими знани-
ями, навыками и идеями с коллегами, студентами, начинаю-
щими исследователями в рамках различных мероприятий, 
особенно для представителей судебных и правоохранитель-
ных органов.

С особым вдохновением она рассказывала судьям об интел-
лектуальной собственности, о защите прав на результаты ин-
теллектуальной деятельности и средства индивидуализации, 
приводя в качестве примеров такие небезызвестные дела, как 
о нарушении авторских прав на поросенка Фунтика, Чебураш-
ку, Свинку Пеппу и Мишку Тедди, всегда подчеркивая важность 
повышения квалификации судей, в том числе в Российском го-
сударственном университете правосудия. 

Бузова Наталья Владимировна 
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По мнению Марины Максимовны, правовая охрана результа-
там интеллектуальной деятельности должна предоставляться вне 
зависимости от формы представления таких объектов и исполь-
зуемых для этого технологий. Цифра – это всего лишь форма хра-
нения и передачи данных. В древние времена до существования 
письменности информацию можно было сохранять и передавать 
в виде узелочков, а в настоящее время — в виде нулей и единиц.

Одним из последних наших совместных проектов являлась 
серия конференций, круглых столов, научно-практических се-
минаров и открытых лекций в филиалах Российского государ-
ственного университета правосудия. В таких мероприятиях, 
помимо профессорско-преподавательского состава и обучаю-
щихся РГУП, других российских и зарубежных университетов и 
научных учреждений, принимали участия представители судеб-
ных органов России и зарубежных стран, региональных подра-
зделений МВД России, ФТС России, прокуратуры, Всемирной 
организации интеллектуальной собственности, Евразийского 
патентного ведомства, Евразийской экономической комиссии, 
Росатома, представители правообладателей (Общероссийской 
общественной организации "Российское Авторское Общество", 
Национальной федерации музыкальной индустрии Ассоциации 
поставщиков программных продуктов НП ППП, Международная 
ассоциация правообладателей товарных знаков REACT и др). 

Особо можно выделить мероприятия, проведенные в 
Приволжском филиале (Научно-практическая конферен-
ция «Защита интеллектуальной собственности. Проблемы 
правоприменения» г. Нижний Новгород, 15-16 мая 2017 г.), 
Северо-Западном филиале (Международная научно-практи-
ческая конференция «Интеллектуальная собственность. 
Вопросы правовой охраны в условиях инновационного разви-
тия общества» г. Санкт-Петербург, 2 июня 2017 г.), Казанском 
филиале (Международная научно-практическая конференция 
«Актуальные вопросы правового обеспечения передачи тех-
нологий» 31 октября — 1 ноября 2017 г., г. Казань), Восточно-
Сибирском филиале (Международная научно-практическая 
конференция «Средства индивидуализации. Проблемы судеб-

Вспоминая Марину... 
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ной защиты», г. Иркутск, 24 мая 2018 г.), Северо-Кавказском 
филиале (Международная научно-практическая конференция 
«Авторское право: международно-правовая охрана и совре-
менные вызовы» г. Крснодар,11 октября 2018 г.), Центральном 
филиале (Международная научно-практическая конференция 
«Цифровые технологии и защита авторского права», г. Воро-
неж, 23 мая 2019 г.)1  и др. 

И везде она умела найти единомышленников, лиц, неравно-
душных к нарушениям интеллектуальных прав, в том числе в 
связи с использованием цифровых технологий, стремящихся 
бороться с нарушителями законными методами и средствами. 

Марина Максимовна умела заинтересовать, зажечь, заразить 
любовью к интеллектуальной собственности, организовать, 
вдохновить… Она любила говорить, а я любила ее слушать. Те-
перь слушать некого…

1 Некоторые фотографии, сделанные на мероприятиях в филиалах РГУП, 
приводятся в сборнике.
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Добрынин Олег Викторович
патентный поверенный РФ, 
канд. юрид. наук 

Судьба, бесспорно, награждает
Того, кто с пути не свернёт,
И, цели своей достигая,
Идёт неуклонно вперёд,
Характер бойца проявляя,
Таланты свои обнажив,
Любые преграды свергая,
В работу все силы вложив.
И сказки становятся былью,
И сердце поёт от побед,
Так пусть не покроются пылью
Сверхтрудных творений след...
Но так нестерпимо печально 
Вдруг рвётся высокий полёт,
Когда ещё в душе отрадно 
Блистательный огонь живёт,
И столько видится проектов,
Идей и мыслей ровных строй,
В соперничестве интеллектов 
Всегда рождается герой.
Так сохраним же в своём сердце
Марины образ, как цветы,
Нам с ним вершины покорятся 
Невиданной впредь высоты!

Вспоминая Марину... 


